

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 3.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO, 4.463 : : Fuentes, 4. : : APARTADO, 637 : :

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 3 pretas líneas.—Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Comentarios a un discurso

Nuestro juicio sobre el acto político que ayer realizó D. Melquíades Álvarez se sintetiza en muy pocas palabras.

Con su discurso de ayer, el Sr. Álvarez acertó más aun la poca distancia que le separa de la monarquía.

En su discurso último del Parlamento el jefe de los reformistas quiso aparecer no como un político que camina hacia la monarquía, sino como el que está dispuesto a recibirla si acepta sus principios. Entonces el Sr. Álvarez dijo: Si la monarquía admite mi programa prestaré mi concurso al régimen, ó en otros términos, yo no voy a la monarquía, es la monarquía la que viene a mí.

Ayer adoptó otra posición muy diferente. Ya no es el que espera que la monarquía aceda previamente su programa y lo traduzca en leyes; ya no aguarda a que la monarquía, democratizada—más aun, republicana—, ande al terreno en que él se encuentra. Ahora abandona su actitud, en cierto modo pasiva, y dice: Aspiro a gobernar dentro de la monarquía para realizar mi programa; no exijo que mis soluciones se incorporen a la realidad legal para pasar el Rubicón; lo paso con objeto de hacer esa labor por mí mismo.

Preparámonos para verle en una tercera posición: la de que entra en la monarquía tal como ella es hoy, tal como era cuando él tan dura y justamente la fustigaba, con objeto de influir en ella y democratizarla. Siendo monárquico—dirá—ejerce mayor presión sobre el régimen y le imprime las salvadoras orientaciones de que soy portavoz.

Aquí haríamos punto si el Sr. Álvarez no nos hubiera hecho objeto de alusiones que debemos recoger y contestar.

D. Melquíades Álvarez ha dicho que los socialistas somos unos fanáticos. Si el jefe del reformismo no nos tuviera acostumbrados a sorpresas de mayor cuantía, sería cosa de pasmarse ante el calificativo que nos aplica.

¿Fanáticos nosotros? La característica del fanatismo es la intolerancia. ¿Cuándo fuimos los socialistas intolerantes con el Sr. Álvarez? Más de tres años luchamos juntos contra la monarquía, y en ese tiempo el Sr. Álvarez pudo, con entera libertad, exponer y propagar en los mítines de la Conjuración su republicano conservador. Jamás fuimos un obstáculo para la difusión de sus ideas, que tan distantes están de las que nosotros profesamos.

Retamos al Sr. Álvarez a que nos cite un solo caso que contradiga nuestro aserto.

O es que el Sr. Álvarez considera que incurrimos en intolerancia al aplicar a su conducta el vocablo que le corresponde?

El Sr. Álvarez, en su propaganda conjurionista, ha combatido con dureza, por nadie superada, a la monarquía; ha demostrado que ella es la culpable de los males que España padece, y que mientras ese régimen subsista, esos males no podrán tener remedio. Los textos que hemos reproducido estos días pasados en las columnas de EL SOCIALISTA corroboran la certeza de nuestras palabras. Esos severos juicios sobre la monarquía los formuló el Sr. Álvarez espontáneamente: nadie le exigió que hablara en esa forma para entrar en la Conjuración.

Después, el Sr. Álvarez, de pronto, sin causa ninguna que lo justifique, de hecho enemigo del régimen se ha convertido en no menos feroz defensor del trono de D. Alfonso de Borbón.

—Borbón! ¡Cuántas frases atisnonantes hizo el Sr. Álvarez a propósito de este apellido!—¿Cómo calificar al que de tal modo falta a la fe jurada al pueblo? En castellano, al que procede tal, se le llama traidor.

¿Es en esto donde el jefe de los reformistas encuentra nuestro fanatismo? ¿Qué le vamos a hacer! Si el llamar al vino vino y al pan pan es fanatismo, somos fanáticos. Fanáticos de la verdad.

Ha afirmado el Sr. Álvarez que él desea gobernar con las izquierdas, que necesita nuestro concurso para la realización de su política.

Nosotros, al leer estas palabras, preguntamos al Sr. Álvarez: ¿Qué crédito podemos prestar a quien acaba de en-

ganarnos, a quien rompió los compromisos que le unían a nosotros comediendo una deslealtad?

Poco más de un año hace que en Reus decía el Sr. Álvarez al pueblo: «No puede haber, no debe haber ningún republicano que no sea sinceramente revolucionario. La política de evolución ha fracasado; la política de la revolución es la única que puede salvarnos.»

Hoy D. Melquíades Álvarez dice todo lo contrario. Proclama la disolución del republicano y propone que reconozca el régimen, del que aseguraba en 1912, cuatro meses antes de que la bala de Fardina privara de la vida a D. José Canalejas, que no había que esperar nada de él, porque era incapaz de saturarse del nuevo espíritu transformador que impulsa a los pueblos modernos.

En presencia de tales hechos, ¿cómo creer que el Sr. Álvarez hablaba ayer con sinceridad cuando ofrecía actuar en consonancia con las aspiraciones de las izquierdas, cuando ofrecía practicar un intervencionismo favorable a las clases trabajadoras? No; nosotros, después de lo ocurrido, no podemos creer en la sinceridad de las palabras del Sr. Álvarez.

El que se ha conducido en la forma que el Sr. Álvarez no tiene derecho a que se crea en su sinceridad. Sus malos actos no pueden borrarse con ofrecimientos.

Esta tarde, a las seis, en la Casa del Pueblo (Piamonte, 2), GRAN MITIN para tratar de la huelga de Riotinto.

Oradores designados: Luis Mancebo, Virginia González, Vicente Barrio, Julián Beateiro y Mariano García Cortés.

¡Obreros: concurrid al mitin!

LETRA MENUDA

Escena de un nuevo drama

—¿Qué queréis, gran vocinglero?

—Quiero...

—¿A ver si va a poder ser!

—El Poder.

—¿Habéis empuinado el codo?

—Ante todo.

De medrar no hallo otro modo; mi ambición no tiene tasa: por eso vengo a esta casa.

Quiero el Poder ante todo.

—¿Y si a abrirnos no me avengo?

—Tengo...

—Mucho humo y poca llama.

—Un programa.

—¿De gobernante incipiente?

—Excelente.

Se ha vuelto loca la gente con mi plan, que es salvador.

O soy palabra de honor: traigo un programa excelente.

—¿Quién fué el que tanto charló?

—Yo.

—¿Y os llamáis ya dueño y amo?

—Me llamo.

—¿El de las deslealtades!

—Don Melquíades.

Traigo muchas novedades de Londres y de París y haré dichoso al país.

¡Yo me llamo don Melquíades!

—¿Foiesteis el que comió hoy?

—Soy.

—¿Estuvisteis casi anárquico!

—Monárquico.

—¿Habéis como caballero?

—Sincero.

Me abona Tomás Romero, que es persona muy discreta, y me apoya Zulueta.

Soy monárquico sincero.

—¿Tenéis en ello interés?

—Pues...

—¿Y sois doctor en Derecho?

—Me han hecho.

—¿Qué promesa dais firmísima?

—La Santísima.

—Bien. Ahora hay prisa grandísima. Volved, pues, dentro de un año.

(Melquíades, llorando, al paño:)

—¡Pues me han hecho la santísima!

Figarito.

El Congreso internacional Socialista

(POR TELÉGRAFO)

Viena 25.—A consecuencia de las dificultades surgidas entre los socialistas alemanes y checos, el próximo Congreso socialista internacional de 1914 se celebrará, probablemente, en Londres y no en Viena.

Algunos militantes prestigiosos han lanzado la idea de celebrarlo en Madrid.—Karl Peters.



El Canal - de - Panamá

Cuando el presidente Wilson daba a su voluntad una forma tentacular gigantesca y al apretar un botón en Casa Blanca se rompía el dique que ha dejado abierto el Canal de Panamá, daba un terrible empujón a esta vieja Europa que ha empezado a envolver de europeísmo de de docecientos años.

A los españoles nos cabe un poco de gloria en esta obra progresiva y cultural. ¡Óhmo no! Nuestro país, país de los precedentes parlamentarios, es el país de todos los precedentes culturales, según queramos los eruditos que defendemos el nacionalismo científico tripa arriba, como getos hostigados. Hemos sido los precursores de la navegación aérea, de las aplicaciones de la electricidad; contamos con precursores de Malthus, de Kant, de todas las cosas y de todos los hombres.

La idea de abrir un Canal interoceánico en Panamá es originariamente española; pero prácticamente ha sido francesa luego, y finalmente, norteamericana.

El éxito del Canal de Suez animó a los amigos de Fernando Lesseps para crear la Compagnie Universelle del Canal Interoceánico de Panamá en 1881, que en ocho años de trabajos y estudios fué sencillamente un magnífico negocio que ha legado a todos los idiomas un comparativo criminal: «Eso es un Panamá!».

La Compañía contaba con grandes apoyos en todas partes, y el fracaso de su gestión, la inmoraldad de su administración, cubrieron de vergüenza a una multitud de caballeros de la Legión de Honor.

Lesseps, viejo ya, abúlico, sucumbió de vergüenza.

Mac Kinley, en 1889, ayudó con todas sus fuerzas a la Nueva Compañía del Canal de Panamá y logró definir claramente el propósito y las ambiciones de los Estados Unidos, expresados ya desde 1846.

El asunto, de demasiado interés para la Confederación norteamericana, ha sido administrado estudiado y dirigido por todos los presidentes de los Estados Unidos. En 1848, con el Estado de Nueva Granada (hoy Colombia y Panamá), se concertaron las obras del Canal recientemente abierto.

En 1850, Inglaterra y los Estados Unidos concertaron el famoso Tratado de Clayton-Bulwer, en cuyos bases se estipulaba la neutralidad del Canal.

Transferido el negocio a los Estados Unidos por un monumental escaqueo, que dió al traste con la primera Compañía, en 1901 el Tratado de Hay-Pauncefote afirmó una vez más la neutralidad del Canal, consintiendo, sin embargo, con todas las nebulosidades de las fórmulas diplomáticas, la supremacía y el predominio de Norteamérica.

Semejante situación no era bastante favorable todavía para los Estados Unidos. Una admirable casualidad política colocó al Gabinete de Washington en la situación que deseaba. En 1903 trató con el Gobierno de Colombia de la obra del Canal, manifestando a la República hispanoamericana su reboto sus propósitos absorbentes. El Gobierno colombiano se negó en redondo a satisfacer las pretensiones, y tres días después la región panameña de Colombia, donde está enclavado el Canal, se declaró República del Panamá.

Cuatro días después, el nuevo Gobierno firmaba con los Estados Unidos un convenio perpetuo, quedando, sin embargo, bajo la autoridad del nuevo Estado las ciudades de Panamá y Colon. Los Estados Unidos dieron en compensación 52 millones de francos, a pagar en nueve anualidades.

El Canal es un instrumento comercial; pero antes que nada es un instrumento político y un instrumento de guerra. El problema de su fortificación surgió así en seguida, ha sido objeto de muchísimos debates, y por encima, contra esos debates, se han empleado ya 250 millones en esas obras que deben servir, al decir de Mr. Tawney, para garantizar su neutralidad.

Este extremo está resuelto en la práctica. El Canal quedará fortificado en sus dos entradas. Fortificado fortalece a la República norteamericana y no la coloca en estado de inferioridad, como quedaría de lo contrario.

En el Japón, donde se sigue cuidadosamente todo lo que se refiere a esta cuestión, porque el Imperio del Sol Naciente es el que va a ganar más con la apertura del Canal, no se ha dado importancia a la fortificación de sus entradas. El barón Kimot-

suki, hace años, decía en el Literary Digest, de Nueva York, que el asunto, desde este aspecto, no merece la pena de ser estudiado. El pueblo de Yokohama ganará de cualquier modo, y el Japón vendrá a ser el centro del movimiento mundial. La fortificación y el artillado de que puede dotarse al Canal no servirán para nada ante la obra del progreso, que hace envolver de repente todas las medidas de defensa por que múltiples los medios de ataque y los de burlar las débiles barreras de ahora para armas de futuro.

Es posible que técnicamente no sea el Canal de Panamá una cosa más admirable que milchísimas otras obras de ingeniería. Se ha echado a volar la especie de que ha habido algún error en los cálculos; pero no parece exacto ni serio el aserto. La menor profundidad del Canal, 12 metros y medio, y la anchura de 150, permiten el paso de cualquier acorazado moderno.

El impulso que se va a cobrar va a favorecer su tráfico. El Canal de Suez sufrirá con esta concurrencia; y si desde el año 1870 al presente ha multiplicado con exceso sus ingresos (1870, nueve millones; 1910, 133 millones), los irá disminuyendo progresivamente por la más fiel y rápida comunicación.

El Canal de Panamá impondrá un dólar por tonelada. El Canal de Suez, que antes imponía diez francos, hoy impone 6,75 en la actualidad.

Se va a cambiar el eje del mundo; se va a transformar todo el movimiento comercial, y Europa no va a dirigir a consecuencia de ello los destinos del hombre. El dinero, la sangre, la confesión de las obreras y de los obreros españoles que han trabajado en esta obra colosal ocupará más espacio que las líneas precedentes. ***

El Cuerpo de la Beneficencia municipal de Madrid se propone, según «La Tribuna», celebrar un banquete en honor de un médico que insulta groseramente a una señora que fué a la Casa de Socorro de la Latina en demanda de auxilio.

Reueltamente los médicos municipales no son los encargados de perpetuar las hipólicas tradiciones de la raza hispana.

LOS MÉDICOS MUNICIPALES

PARA QUE BUSQUEN DEFENSOR

Nuestro compañero García Cortés ha escrito al alcalde anunciándole su propósito de ocuparse en la próxima sesión del Ayuntamiento de las manifestaciones que acaban de hacer los médicos municipales, y pidiéndole que le consienta tratar el asunto antes de entrar en el orden del día.

García Cortés hace público su propósito para que los médicos municipales busquen, si les place, dentro del Concejo persona que tome su defensa.

Piensa ocuparse principalmente de la conducta de Verdugo, médico de la Casa de Socorro del distrito de la Latina, y de la solidaridad que le presta el Cuerpo de la Beneficencia municipal.

Consejo de Ministros

EN PALACIO

De larga duración fué el Consejo celebrado ayer bajo la presidencia de D. Alfonso. Romanones se ocupó en la primera parte de su discurso de la situación de Portugal, negando la especie de que en las conversaciones con Poincaré y Pichon se hablara de dicha nación.

Habló el conde de la situación de Méjico, y a esto se redujo su examen de política exterior.

Casi todo el tiempo lo dedicó a hablar de la cuestión política. Se sinceró de haber tenido corredas las Cortes, exponiendo los motivos que a ello le obligaron.

«He hablado—dijo el conde—de la mayo-

ría parlamentaria, remontándome a su nacimiento y analizando las circunstancias como vino al mundo y fundando en ellas todas mis esperanzas.

En la sesión del sábado hará en el Senado aquellas declaraciones políticas que importan al Gobierno.

En la del lunes continuará la discusión del proyecto de mancomunidades, y después irá la del proyecto de Jurisdicciones.

Se leerá el sábado el importante proyecto de Guerra sobre reorganización del ejército, y asimismo el referente a la construcción de segunda escuadra y otro de Instrucción pública.

En el Congreso se prestará una gran atención a los presupuestos, y en fecha próxima será leído el proyecto de ley sobre matrimonio civil, y tan pronto como se haya emitido dictamen acerca del mismo, se comenzará a discutirlo.

Los ministros pusieron a la firma de don Alfonso varios decretos autorizados para la lectura de proyectos en las Cortes.

Terminado el Consejo tuvieron un omblio de impresiones los ministros, tratando de la cuestión política y de los proyectos que presentarán a las Cámaras.

EN LA PRESIDENCIA

Hoy, a las cuatro y media de la tarde, se reunían los ministros en la Presidencia.

El Consejo tiene por objeto el que lean los ministros los proyectos que presentarán a las Cortes.

Los proyectos son doce, y pertenecen a los ministros de la Guerra, Hacienda, Marina, Fomento, Gobernación e Instrucción. Solamente uno de Guerra tardará el general Luque en leerlo una hora.

OTRA CATASTROFE EN UNA MINA

Más de 200 víctimas

(POR TELÉGRAFO)

Paris 23.—Esta tarde se han recibido cablegramas de los Estados Unidos en los que se dan cuenta de una horrible catástrofe minera.

En las minas Staglianon, en Dawson (Nueva Méjico) una tremenda explosión de gas grisú ha sepultado a más de 200 obreros.

Organizados los trabajos, hasta esta tarde sólo han sido extrinidos cinco obreros. Numerosos equipos de salvamento tratan de penetrar en los pozos.

EN EL COTO DE RIOTINTO

Una huelga formidable

(POR TELÉGRAFO)

La actitud de los huelguistas. Huelga 23.—Continúa el paro con un orden absoluto sin que se haya producido el menor incidente.

Los huelguistas mantienen una corrección como no se podía esperar de una masa tan numerosa, en que ningún obrero de una nota discordante.

Esto les conquista la simpatía de todos, y lo que es más satisfactorio aun, impone al mismo enemigo, pues ve en esa actitud una entereza y una reflexión que no es nada halagüeña para su causa y que de frada por completo sus planes.

La reducción de los esquirols.

Ante la insistencia del boicot de comerciantes, cafés e industriales de todo género, los esquirols ven abandonando el trabajo y hacen causa común con los huelguistas.

Los comerciantes, taberneros, etc., visitaron a la Comisión de huelga para pedirle la lista de los esquirols y no servirles. Ayer se declaró el boicot a dos establecimientos de Narve, que se han visto obligados a cerrar sus puertas.

Secundando el paro.

Anteanoche se realizó el paro del personal de las estaciones, y ayer el de los Histores, después de verificarse el pago de los jornales de la primera quincena.

Unos y otros estaban autorizados por la Comisión de huelga para trabajar hasta entonces.

La gestión del gobernador.

Ayer celebró una conferencia el gobernador con la Comisión de huelga, haciéndola ésta entrega del pliego de conclusiones reformando y aclarando las peticiones hechas.

Se cree que también ha conferenciado con la Compañía.

Después salió para Huelva con motivo de la preparación de las elecciones, proceder que se censura duramente, pues el conflicto minero merece mayor atención.

Mañana, viernes, regresará y celebrará una nueva entrevista con la Comisión de huelga.

Una vez aceptada ó deseada por la Compañía, telegrafiará la fórmula propuesta.

Socorros y adhesiones.

En Zalamea se ha celebrado una función teatral a beneficio de los huelguistas, representándose *Rio abajo*. La banda municipal recorrió las calles y amenizó el acto.

Como la corriente de aire es muy fuerte, existe la esperanza de que sea posible salvar a bastantes.

Una multitud de deudos de las víctimas se ha reunido alrededor de los pozos.

Nuevos detalles.—Más salvados.

Paris 24.—El total de los obreros sepultados en la catástrofe minera de Dawson asciende a 280.

Después de grandes esfuerzos se han logrado sacar 12 cadáveres y 74 heridos graves. Siguen los trabajos.—Gómez de Gabián.

UN "DREADNOUGHT", CADA SEIS MESES

(POR TELÉGRAFO)

Londres 24.—Un despacho de Washington participa que el secretario de Marina, Daniels, ha dicho que durante un período de dos años los Estados Unidos lanzarán al mar un dreadnought cada seis meses.—Bernard Murdock.

Maura no gobernará. ¿Quién lo impide? ¡El 1909!

Las sufragistas y Lloyd George

(POR TELÉGRAFO)

Londres 24.—Una Comisión de mujeres sufragistas ha visitado al ministro inglés Lloyd George en Swindor. El hacendista lo ha declarado que no cree que en esta legislatura alcancen el sufragio; pero que lo que deben hacer es una activa campaña cuando lleguen las elecciones generales para que se elijan unos diputados más avanzados.—Bernard Murdock.

Mañana, sábado, 25, a las seis y media de la tarde, se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo junta de Directivas de las Sociedades obreras de Madrid, con objeto de tomar acuerdos relacionados con la huelga de Riotinto.

No debe faltar ninguna Junta directiva.

La Prensa burguesa. Es censurada con toda dureza la Prensa burguesa madrileña, especialmente los periódicos del trust, por su silencio ante el conflicto.

Llegada de fuerzas y torpes provocaciones. Continúan llegando más fuerzas militares.

Ayer vinieron 200 soldados y gran número de guardias civiles.

El gobernador ha decretado que los soldados se mantengan en los locales de los Casinos obreros en las diversas aldeas.

Como esta medida más que nada parece una provocación, pues existen locales públicos vacíos, los Centros Obreros se niegan a tal alojamiento.

Si no se modifica esa actitud puede ocurrir que todo el personal al servicio de la fuerza lo abandone.

Rumores infexatos.

No es cierto que hayan sido agredidos los jefes ingleses, rumores que han propagado con intención perversa los que hacen el juego de la Compañía.

Felicitación.

En asamblea acordaron los mineros felicitar a EL SOCIALISTA por su justa y decidida campaña en favor de Riotinto.—Juan Moro.

Actos de solidaridad

La Unión General de Trabajadores.

El Comité de la Unión General de Trabajadores acordó anoche en la reunión que celebró en la Casa del Pueblo enviar un telegrama a los huelguistas de Riotinto expresándole sus simpatías y ofreciendo su apoyo incondicional.

También resolvió dirigir una circular a todas las secciones excitándoles a que cooperaran con envíos metálicos a los bravos mineros de Riotinto.

Ambos acuerdos se adoptaron por unanimidad.

La Sociedad de Estuqueístas.

La Sociedad de estuqueístas La Solidaria acordó en junta general celebrada anoche donar cien pesetas a los mineros de Riotinto.

Acordó asimismo conceder un voto de confianza a la Junta directiva para que realice una activa campaña en favor de los huelguistas, bien por medio de mítines, bien por otros procedimientos que considere convenientes.

Noticias oficiales

Telegrama del gobernador.

Continúa en igual estado la huelga, sin que se haya alterado la normalidad. Mañana saigo para Riotinto a proseguir las gestiones de arreglo.

LOS REFORMISTAS

EL FESTIN DE LOS APOSTATAS

Pablo Iglesias de propaganda

(POR CORREO)

En Vico del Acor.

Vico del Acor 21.—En el tren de las siete de la tarde llegó a ésta el compañero Pablo Iglesias, para tomar parte en el mitin que para las nueve de la noche se tenía organizado por esta Agrupación.

Al llegar a la población, inmenso gentío aglomerado en las calles lo saludaba con cariño, mostrando gran interés en comunicarse con el bravo luchador.

Cuando a la hora anunciada para el mitin penetró en el local, la asamblea acogió con vivas entusiastas a Pablo Iglesias y al Socialismo, ostentando al maestro gran trabajo llegar a la tribuna por el excesivo número de asistentes que ocupaban la sala y sus alrededores, pues, a causa del mal tiempo, no pudo celebrarse el mitin al aire libre, y los locales cerrados disponibles eran todos insuficientes para contener a tan multitudinario espectador como asíaba escuchar a Iglesias.

Hecha la presentación del orador por el vicepresidente de esta Agrupación, el compañero Iglesias comienza su discurso lamentando que dentro de los límites de una conferencia no quepa una profunda y detallada exposición de los ideales.

Con palabra convincente, con la maestría que le caracteriza, logra hacer comprensibles a estos obreros las verdades que nuestra doctrina encierra.

Pinta la situación del obrero; su modo de vivir y alimentarse, haciéndolo contrastar con el regalo y descanso de la clase explotadora.

Pone de relieve la desigualdad social existente, pues habiendo medios de producción que con exceso crean riquezas suficientes a satisfacer todas las necesidades del hombre, y llegando los sistemas de producción a tal perfeccionamiento y progreso que no exigen trabajos fatigosos y pesados que esclavizan y agotan el organismo, no deja de agobiar a trabajo y colmar de privaciones a la inmensísima mayoría de la Humanidad, sólo por sostener los privilegios de una ínfima minoría que nada en la abundancia, que es improductiva porque vive en la inercia y es la que se apropia del esfuerzo ajeno para satisfacer sus ambiciones y apetitos.

Demuestra el antagonismo entre los intereses proletarios y los de la clase burguesa, arrancando grandes aplausos sus razonamientos irrefutables.

El orador pasa después a poner en evidencia la ineficacia del esfuerzo personal aislado para la conquista de mejoras que alivien de momento la triste situación de la clase trabajadora y vayan capacitándola para su completa emancipación. Para esto, sólo en la unión, no ya de los trabajadores de una localidad determinada, ni aun si quiera de la provincia, región o nacionalidad, sino del mundo entero, está la verdadera fuerza que en la lucha dará a los oprimidos el triunfo sobre sus opresores.

Repúblicas armadas vigilan la línea y la Aduna.

También cortaron el teléfono. El pueblo ha causado destrozos enormes en el mobiliario de los diarios monárquicos, hiriendo de consideración a *Fuente Villar*, correspondiente de *La Nación* del Brasil.

Se ha inabundado el regimiento de artillería núm. 5 que guarneció la población de Viana do Castelo. Esta insubordinación fué prontamente sofocada, huyendo tres cabos y el teniente Fiorara.

Se sabe que Acededo se fugó de Oporto. Sigue la carencia de noticias del Norte, sabiéndose únicamente que el movimiento no está sofocado allí todavía, no obstante afirmarlo el Gobierno.—*Mencheta*.

Ataque a un convoy.—Echegas entre monárquicos y republicanos.—La situación se agrava en Oporto.

Badajoz 23.—Un grupo de revolucionarios monárquicos atacó hoy un convoy conduciendo tropas que salieron de Lisboa. Se ignora el resultado de este ataque.

En Lisboa se han originado diversos choques, resultando de ellos algunos heridos.

Las estaciones telegráficas están custodiadas. Los revoltosos se han apoderado de algún material de guerra que los fué entregado sin resistencia. En distintos puntos hubo encuentros entre los revoltosos y las tropas.

La situación de Oporto en el momento en que telegrafista es gravísima.—*Mencheta*.

La cuestión de Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Félix Díaz, amenazado.

Berlín 24.—A la *Gaceta* de Frankfurt telegrafian de Nueva York que los que acompañan a Félix Díaz han sido detenidos por orden de Horcia, y que éste se había dispuesto a hacer lo mismo con el general y a enviarlo otra vez a la Habana.—*Otto Braun*.

Matanzas de los revolucionarios.

Matanzas 24.—De Vera Cruz comunican que los revolucionarios de Carranza han realizado ya varios matanzas y que se disponen a continuar.—*Gómez de Fabián*.

POR LAS MANCOMUNIDADES

LA ASAMBLA CATALANA

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 23.—Es la nota del día. Sólo se habla de mancomunidades, para cuya defensa se reúne mañana la Asamblea de representantes catalanes.

Todos los periódicos, sin excepción, dedican a este acto gran espacio, así en noticias de información como en comentarios acerca de la importancia de la Asamblea.

Los organizadores no se dan punto de reposo, asegurando que la manifestación pública será un acto parecido al de mayo del año 1900, cuando el movimiento de Solidaridad, y que, como a aquél, ocurrirán representaciones de toda Cataluña.

Las diversas entidades, Agrupaciones y Corporaciones se reunirán a las tres de la tarde en la plaza de Cataluña para organizar la manifestación.

Abrió la marcha la bandera de la ciudad, y marcharon a continuación la guardia municipal a caballo, el Ayuntamiento, Comisión organizadora y después los restantes Ayuntamientos, y por un orden los demás grupos.

Recorrerán las ramblas, calles de Fernando, plaza de la Diputación y plaza del Angel, donde se disolvió.

La consigna es no dar gritos de ninguna clase, no cantar himno alguno y solamente aplaudir.

En la manifestación figurará sólo una bandera, con la inscripción «Cataluña para las mancomunidades».

El cierre de los establecimientos empezará a las tres de la tarde y durará mientras el desfile de la manifestación hasta que ésta se disuelva, una vez leídas las conclusiones de la Asamblea desde el balcón de la Diputación.

Todos los partidos políticos, excepto el conservador y el radical, que permanecen callados, se han adherido a la asamblea.

El Consejo directivo del Centro Socialista

de Barcelona ha acordado por unanimidad adherirse también. Dice en el acuerdo que sin que este acto signifique colaboración directa en una futura acción mancomunada de elementos de la derecha y de la izquierda, la entidad que representa y defiende en Barcelona el Socialismo internacional ve con simpatía, y le hace constar, el proyecto de mancomunidad por lo que afecta al principio de autonomía.

Esta noche se celebran varios banquetes en los diferentes círculos políticos en obsequio a sus representantes distinguidos. *Corresponsal*.

Decía anoche un reformista, que vive al barquete en el corte de Guadalupe:

—Nuestro jefe ha dado un aldabonazo a las puertas del régimen. Y ó le abren, ó derriba esas puertas.

¡Miau!

EN PORTUGAL

El complot monárquico

(POR TELÉGRAFO)

El plan de los revoltosos.—Comunicaciones interrumpidas.—El pueblo, por la República.—Regimiento insubordinado.—Oporto.

Badajoz 23.—Se afirma que el movimiento portués era monárquico, teniendo que iniciarse al salir la escuadra del Tejo.

Los impacientes se echaron a la calle. Deba aparecer en diversos puntos de la ciudad, apareciendo una división de falsos marinos para pedir su adhesión a los verdaderos. Asimismo ir a los cuarteles, desmantelar la artillería y matar a los ministros.

Los palvatos, desde la frontera, se dirigen a algunas poblaciones, sublevándose, comenzando por Ovar y Braganza.

Los conspiradores contaban con la plaza de Oporto, población en que la semana última pactaron compromisos con el ejército.

Este movimiento era dirigido por Roque da Costa y otros prohombres monárquicos, especialmente Acededo. Este entró disfrazado en Oporto, é igualmente en Lisboa.

El número de prisiones y detenciones llevadas a efecto es considerable. En Oporto solamente fueron apresadas 50 personas y 200 carabines.

Adelaida Paiva se halla complicada. La línea férrea entre las poblaciones Mate, Miranda y Torre Nova está destruida por efecto de la dinamita. Igual sucede con el hilo telegráfico, siendo imposible de todo punto comunicar con Carregado.

También ha sido destruido el puente de Arandj, Setúbal hasta Lisboa, empleándose numeroso personal para su pronta reconstrucción.

Republicanos armados vigilan la línea y la Aduna.

También cortaron el teléfono. El pueblo ha causado destrozos enormes en el mobiliario de los diarios monárquicos, hiriendo de consideración a *Fuente Villar*, correspondiente de *La Nación* del Brasil.

Se ha inabundado el regimiento de artillería núm. 5 que guarneció la población de Viana do Castelo. Esta insubordinación fué prontamente sofocada, huyendo tres cabos y el teniente Fiorara.

Se sabe que Acededo se fugó de Oporto. Sigue la carencia de noticias del Norte, sabiéndose únicamente que el movimiento no está sofocado allí todavía, no obstante afirmarlo el Gobierno.—*Mencheta*.

Ataque a un convoy.—Echegas entre monárquicos y republicanos.—La situación se agrava en Oporto.

Badajoz 23.—Un grupo de revolucionarios monárquicos atacó hoy un convoy conduciendo tropas que salieron de Lisboa. Se ignora el resultado de este ataque.

En Lisboa se han originado diversos choques, resultando de ellos algunos heridos.

Las estaciones telegráficas están custodiadas. Los revoltosos se han apoderado de algún material de guerra que los fué entregado sin resistencia. En distintos puntos hubo encuentros entre los revoltosos y las tropas.

La situación de Oporto en el momento en que telegrafista es gravísima.—*Mencheta*.

Las próximas elecciones

En provincias.

Agitación creciente.

Gijón 22.—Por todas partes se nota un movimiento inusitado, espontáneo de que una fiebre intensa se va apoderando de la mayor parte de nuestros convechos.

Circulan rumores de que algunos candidatos, no pudiendo soportar los embates de la lucha, renunciarán a seguir figurando en los puestos que se les asignó; pero en lo cierto que todos, absolutamente todos, rivalizan decididamente en la lucha por la conquista de sufragios para alcanzar el triunfo ansiado.

A pesar de toda la agitación que existe, podemos decir que no se registró ningún asunto enojoso. Las partes contendientes pelean guardándose las consideraciones debidas dentro del respeto debido entre contrincantes nobles.

No sabemos si esto continuará durante todo el curso de la batalla é llegará a degenerar en lo que generalmente suele suceder, en lo que se convierte en lucha de hombres sin escrúpulos que por obtener el triunfo no reparan en los medios que han de emplear.

El esto ocurriese, seríamos nosotros los primeros en dar un merecido a quienes conducen tan repugnante signoría.

Mas sí, por el contrario, aligerasen todos la senda por donde hoy se conducen, daría el pueblo de Gijón un admirable ejemplo de civismo.

El viernes se celebrará un mitin de Conjuración republicano-socialista en el Centro Instructivo Republicano, en el que harán uso de la palabra oradores de Gijón y de Oviedo.

Se rá éste un acto inaugural de la serie de mitines que en todos los distritos han de celebrarse, y con los cuales los trabajos electorales alcanzarán mayores vuelos.—*M. Otto Braun*.

EL PROCESO KRUPP

(POR TELÉGRAFO)

Comienza la vista.

Berlín 24.—Ha comenzado la vista del segundo proceso Krupp contra el subdirector y contra el agente Brandt.

Este, que declaró ayer, repitió todo lo que había dicho en el primer proceso.—*Otto Braun*.

En el Palace Hotel se reunieron ayer los antes republicanos y desde hoy fieles adictos al régimen que combatió con éxito. Según la suma reformista, los censurales eran 2.200. Realmente todo el amplio comedor del hotel estaba ocupado, habiendo sido colocadas las mesas aprovechando mucho el terreno, pero el cálculo es exagerado.

Asistieron representaciones del partido de provincias, las de las Juntas de Madrid, diputados, un senador, concejales, etc.

En la mesa presidencial se sentaron, además de Melquiades Alvarez, D. Benito Pérez Galdós, Pedregal, Azcarate, Juany, Miró y Trepal, Lamans, Tomás Romero, Ocorominar, Rodríguez Méndez, Zulueta (Luis y José), Caballé, y en otras mesas, los Sres. Fernández Oubas, Casanuev, Alvarez Villamil, Millán, Cubells, Gallego, Fernández Galin, N.rouza, Gómez, Escote, Gil y Morte, Cervera, Motrón, Jiménez Aguirre, el ex revolucionario y consecuente joven D. Pablo Nougues y muchos que apenas se les man Pedro.

Al final de la comida entró en el salón D. Miguel Moya.

Entre otros, asistieron los catedráticos y acaudalados Sres. Ortega Gasset, García Moreno, Fernando de los Rios, Luis de Hoyos, Angel Vague, Sánchez Ocaña, Barcis, Azaña, Casado, Mesa, Répido, Rivera Pastor, Matías Penalva, Tanziro, Berals, Capdevila, Galzara, Dubois y otros.

Llegada del apóstata.

A la una y cuarto hicieron su entrada triunfal los Sres. Azcarate y Melquiades. Los reformistas las ovacionaron; pero en tretientos con los extremos, bien pronto cesaron los aplausos. Un jovenito reformista dió un viva al jefe, que fué contestado.

Después de un rato advirtieron que también estaba allí D. Benito y le dieron otro viva.

Las adhesiones.

Terminada la comida, que por cierto transcurrió entre las protestas de los reformistas porque estuvo muy mal servida y ellos iban a comer, hizo uso de la palabra D. Tomás Romero, quien exausó la lectura de adhesiones; pero hizo constar las de los diputados Llarri y Corominas, ex diputado Octavio Piñón y los catedráticos Rodríguez Vargas, Rosique y Gómez Ferrer.

La carta de un conserjero.

El diputado Sr. Miró dió lectura a la siguiente carta del ex ministro de la República D. José Ferrando González:

«Señores de la Junta organizadora del banquete del partido reformista.

Mis distinguidos y queridos amigos: Muy sinceramente agradezco a ustedes la distinción con que me han honrado al asociar mi nombre para la celebración de ese banquete a los de mis ilustres y queridos amigos los Sres. Azcarate, Pérez Galdós y D. Melquiades Alvarez, y huelga el decir que asistiría con gusto a un tal acto si me lo permitiera el estado de mi salud, que, por desdicha mía, es, hace ya tiempo, verdaderamente lamentable. A solo motivo hallo para la honrosa deferencia con que ustedes me han favorecido, y es la viva simpatía, casi podría decir el verdadero entusiasmo con que he seguido el nacimiento, la formación y los propósitos del partido reformista, que aspira, y a mi juicio con altas y nobles miras, a ser, dadas ciertas condiciones dentro de la legalidad vigente, una fuerza gobernante de nuestro país.

Y no será oleramente porque haya pasado jamás por mi espíritu la idea de formar parte de esa fuerza de Gobierno, que quien, como yo, publicó con su firma hace cincuenta y ocho años su primer artículo en un periódico republicano y no ha dejado jamás desde entonces de sostener la misma causa, no había de cambiar sus ideas en estos que bien pueden considerarse como los postreros días de su vida. Además, vedaríamos un tal cambio una consideración, para mi tan fuerte como la de mi antigua y arraigada convicción, y es la de que ni ahora ni antes ni nunca desearía yo, por nada ni por nadie, de aquel alto puesto de honor que, sin merecerlo, desempeñé en dos Gobiernos de la República de mi país.

Historia las causas que, sin dejar de ser republicano, he hecho ver con simpatía esta evolución hacia la monarquía, y termina así:

«Puede suceder, y acaso acontezca, que esas señales de una nueva actitud en la primera magistratura del Estado se conviertan en vana ilusión de la esperanza y que resurjan con la misma fuerza de siempre los viejos y arraigados obstáculos tradicionales. Imposible será, en tal caso, la obra de transformación y de progreso en un régimen de paz; no por ello perderá nada el partido reformista, pues entonces quedará demostrado que no por su culpa, sino por la ajena, continúa separado este nuestro pobre país de la comunidad espiritual de los demás pueblos cultos de Europa.

Ruego a ustedes que al aceptar mi saludo lo transmitan también muy afectuosos a todos y cada uno de los conmensales de ese banquete, y deseando próspera suerte, lo mismo en la oposición que en el Poder, al partido reformista, queda de todos ustedes atento amigo s. s. q. b. s. m., José Ferrando González.

Carta de Galdós.

Dió lectura á ella el Sr. Romero, y dice así:

«Amigos y correligionarios: El éxito de esta reunión, de este acto solemnísimo y grandioso, supera ciertamente las preunciones más optimistas, tanto por el número, que parece increíble, como por la calidad y representación social de los aquí congregados. Bien venidos seáis, hombres de viril entereza, más apasionados de un ideal tangible que de las formas para realizarlo, más atentos al fin supremo que a los medios transitorios y accidentales; llegéis en el momento crítico, en el momento histórico, cuando la fatalidad de los hechos impone en la planicie y en las cumbres la implantación inmediata de los principios democráticos, remedio heroico para esta Patria desmembrada y paralizada.

El que os dirige esta salutación efusiva, ignora si está próximo ó lejano el día en que esas realidades patrióticas esperanzas que os han movido á reuniros aquí, pero sí sabe que movimientos de esta naturaleza no se inician sin grande abnegación y sacrificios ni se efectúan sin ardiente entusiasmo. Oreo interpretar el estado de vuestras almas señalando en ellas dos sentimientos: sacrificio de una parte; de otra, valentía y valerosa fe para llegar a un

fin positivo por el único sendero que encontramos franqueable en la enmarañada selva de la política española.

Por mi parte, en conciencia debo decir que pienso seguir hoy y mañana consagrado por enteros a mi labor literaria, y que desde estas modestísimas posiciones contemplaré con simpatía ferviente la honrada evolución iniciada por el gran tribuno, alma y verbo del reformismo, y que ayudaré con todas mis fuerzas á la brava conquista de la realidad democrática, efectuando una colaboración puramente ideal, sin acompañaros en la gestión directa de los asuntos públicos.

Venís dispuestos á crear ciudadanos; pues en mí tendréis un ciudadano pacífico y callado; pero muy puntual en el cumplimiento de sus deberes. Venís á encarnar la democracia en las costumbres y en las leyes de nuestro país; pues no necesito decir que será el más diligente en este generoso empeño quien en cuarenta años de labor constante ha tratado de enaltecer y divulgar, entre pequeños y grandes, los faeros de la Obediencia y los Derechos del Hombre.

Usámonos todos en legión combatiente, así los que tréis fuerzas poderosas, disciplinadas, pujantes, como los que las ofrecemos en reducidas proporciones, y ayudemos al caudillo de altísima inteligencia y esforzado corazón que se lanza a esta magna empresa, levantando el alma española con las vibraciones de un patriotismo ardiente y de un arrebatadora eloquencia. *Benito Pérez Galdós*.

23 octubre 913.

(Fué ovacionado D. Benito.)

LOS DISCURSOS

Rodríguez Méndez.

El ex rector de la Universidad de Barcelona pronunció brava frase de adhesión á la política reformista, siendo aplaudido, aunque, á decir verdad, por haber muy bajo y en un mal castellano nadie lo entendió.

D. Gumersindo Azcarate.

Comenzó diciendo que el acto era algo extraordinario; que él no ha visto nada igual, y que es trascendental porque no es sólo para fijar la orientación de un partido, sino para ver si se puede hacer la revolución desde arriba, la revolución sin sangre. (Aplausos.)

La concurrencia, entre la que hay muchos que vinieron de tierras lejanas, prueba que hay en España una necesidad de realizar esta obra.

«Señores de la vida del Estado español. El arma más tremenda que se puede esgrimir contra un régimen es la del desmoronamiento y la incredulidad. Y esto pasa en nuestro país. Contra la voluntad del pueblo español se realiza la campaña de Marruecos, y, sin embargo, continúa.

Es cierto que los problemas sociales son de más importancia que los políticos; pero esto es más cierto en los países que ya se resquebrajan los políticos.

El labor á realizar en lo social es la de procurar no onocar la lucha de clases.

Habla de la esperanza que después de cuarenta años de fe republicana renació en él, por creer que habían desaparecido los obstáculos tradicionales que estorbaban toda labor democrática. Y he de hablar de mi entrevista con D. Alfonso. Este, el hecho de que fuera yo llamado, significa ya que desaparecen los dichos obstáculos.

Hay quienes creen que el rey está por encima de todo; hay también republicanos que piensan que está por debajo de todos. Uno y otro se equivocan. El rey me dijo que debía seguir siendo republicano.

Esto significa su comprensión de las cosas.

Por eso dije yo que había sido más justo D. Alfonso que mis correligionarios. (Aplausos.)

La desaparición de estos obstáculos se señala en el hecho de que está dispuesto el rey á acoger toda expresión del pensar popular.

El rey y la República.

Y voy á hacer públicas unas palabras que no he revelado y que demuestran el estado en que se encuentra el rey y su amor á España. Me dijo: «Miro usted, señor Azcarate, en tal mi amor á nuestro país, que si se instaurase la República la ofrecería mi espada y con ella la defendería.» (Aplausos y vivas que se suponen dirigidos al rey.)

Un día, doña Isabel decía hablando de Figueroa: «Y dicen que es un caballero.» Comparad estas palabras con las del rey, y considerad si no han desaparecido los obstáculos tradicionales.

Explica su asistencia á la recepción, y dice que no haber ido hubiera significado un desaire al rey y otro á Poincaré. Afirma que los incredulos y los egoístas no tienen puesto entre los reformistas.

Establece la distinción que entre los afectos al reformismo existen, y que son los que están dentro, los que ingresarán cuando comience la monarquía á realizar obra democrática y los que, como él, jamás estarán dentro, pero cooperarán desde fuera, con toda energía, á que la transformación se realice. Yo no me sentaré en el banco azul; pero fuera de esto haré todo lo demás. (Grandes aplausos.)

Melquiades Alvarez.

Es acogido con aplausos. Comenzó diciendo que reprimirá sus nervios y que procurará ser lo más breve posible. Expresó luego su agradecimiento á los reformistas, y añadió que, más que gratitud, siente entusiasmo y orgullo, pues el banquete es una revelación y una sorpresa no para él, sino para las oligarquías imperantes.

Aspiramos—añade—no á repartir prebendas, no á usar de la *Gaceta* como una moneda de la corona, sino á utilizar el Poder como instrumento de las ideas que disputamos salvadoras. (Aplausos.)

Había de la conducta seguida por Maura, de agraviar por el país y más que para éste para la monarquía.

Explicó el desarrollo de la última crisis, deduciendo consecuencias favorables para el monarca.

Afirmó que perteneciendo á la Conjuración habló en la Casa del Pueblo, donde elogió al rey sin que nadie discrepase de su opinión. Enumeró los actos en que tomó parte, hasta el banquete del 11 de Febrero, donde dijo que el partido reformista era revolucionario por deber, pero que deseaba no serlo.

Recordó los elogios que en el Parlamento le dirigió Azcarate y que son sancionados por los conmensales.

Los reformistas, morales.

Ahora—dijo—no hablo ya en mi nombre, sino en el de todos vosotros, y afirmo que sólo la fuerza de mayor moralidad que actúa en la política española.

Representamos una fuerza que no se ha movido de su sitio; pero declaramos que la forma de gobierno es accidental. Y declaramos que antes que enamorados de una forma de gobierno, somos servidores del progreso y de la libertad, y que si nos llama la monarquía á gobernar, iremos á ella, creyendo que así servimos los intereses del país y de la democracia.

Supongo que no os inquietarán las inculpaciones de los radicales, que os llaman traidores porque cumplís un deber; á los profesionales de la difamación no los contestamos porque somos más dignos que ellos, que enseñan su probidad en conciliabulos secretos con los ministros. A los fanáticos que nos censuran, sí; y hemos de afirmar que es más noble y elevado el realizar lo que todos piden y desean, por ser una necesidad para el país, que sumarse á esa legión de peticionarios.

Nosotros vamos recta y virilmente á servir el bienestar del país con la monarquía, si el rey, como nosotros creemos, persigue el bien de la Patria; contra la monarquía, si la corona pretendiese divorciarse del interés nacional. Yo he utilizado el argumento de los obstáculos de la monarquía para la libertad.

Los Borbones reconstituyen el país.

Y la Historia enseña que no todos los Borbones han vivido divorciados de la Opción, y algunos infloraron la labor que Osta llamó de reconstitución; aquellos fueron los que sostuvieron la supremacía del Poder civil y los que mantuvieron á raya el Poder eclesiástico.

Los obstáculos tradicionales.

La cuestión, dice, es ésta: O existen ó no los obstáculos tradicionales. Si existen, debemos proclamarlos revolucionarios; si no existen, sería antipatriótico el serlo. ¿Existen? (Una voz: Sí.) Las palabras de Azcarate han demostrado que no.

Para nadie es un secreto que el monarca ha visto lo que se atisbaron sus ministros; esto es, una monarquía que no se transformará, pero que para no perecer es necesario que busque su sostén en el cariño y en la voluntad del pueblo.

Y yo os digo: abandonad nuestro Avenir, porque no es lícito pensar en una revolución que imposibilita los deseos y las concupiscencias de los que dicen servir.

Pidiendo el Poder.

Ya está definida nuestra actitud. Sólo á título de revolucionarios tenemos derecho á ocupar el Poder y disponer de la *Gaceta*, porque si no hiciéramos desde el Poder esta revolución diríamos la razón á los que hablan de apetitos y justificáramos las propagandas revolucionarias de los que así piensan en los momentos iracundos. No aspiramos como se ha dicho á volatillar la monarquía, sino los doctrinarios.

Dirán mis enemigos: ¿Qué representa, qué quiere el reformismo?

Sabéis que en la dinámica política hay dos fuerzas: una, conservadora, que aspira á conservar el *status quo*, y otra que desea transformarlo todo. Nosotros somos la fuerza del porvenir que desde el Poder realizará obra radical, pero sin comprometer los grandes intereses á su custodia.

Podemos decir que, siendo radicales en nuestras ideas, jamás seremos eclesíacos desde el Poder de utopías irrealizables.

Afince, pero sin confundirnos.

Somos una fuerza que no quiere confundirse con ninguna otra de las que hasta ahora actuaron en la gobernación del país. (Aplausos.)

Tenemos afinidades con el partido liberal, afinidades que engendran simpatías; pero ni nos llevan á confundirnos con él ni á aceptar sus responsabilidades. ¡Ha pasado tanto! ¡Ha sido tan estéril su labor! ¡Tan reaccionario á veces, que no podremos confundirnos porque, al hacerlo, la sabia vieja envenenaría la nuestra, joven y jugosa.

Deben seguir los liberales.

Tenemos que obligar á que las Cortes apuren su vida legal. También, por amor á la Patria, que los disidentes se unan.

Yo creo necesario que continúen en el Poder los liberales.

Mientras Romanones pueda gobernar, debe gobernar. (Risas.) Comprendo que es muy difícil el que se mantenga en el Poder, porque lleva la campaña de Marruecos con desgracia, porque tiene cerradas las Cortes, abusivamente, por otros varios motivos, por sus promesas no cumplidas. Y esto es un grave error. Yo se lo decía cuando me concedió el honor de consultarme.

Sola hablé; pero la habilidad termina con la solvencia que para gobernar necesitan los hombres públicos.

Pero debe gobernar mientras le sea posible. Y mientras gobernan los liberales, contarán con nuestra cooperación, sin confundirnos. Y si surge la crisis, ayudaremos á los que tienen ideas parecidas á las nuestras.

Maura no puede gobernar.

Lo que sí debe decir es que lo que no puede venir sin grave daño para el país es la política reaccionaria que representa el Sr. Maura. (Aplausos.)

No puede venir por el recuerdo de su política, que entenebreció con sus crueldades el alma española y mereció la exorcación del mundo entero: obligaría al país á rebelarse contra ella

nos nuestras promesas, tendrán que presen...

Más promesas. En política agraria llegaremos al par...

Reforma constitucional. Hay que suprimir lo anacrónico del Se...

El rey, que está en lo alto, es quien debe estar atento a esos movimientos...

Los verdaderos demócratas. Estaban en la calle. Eran los republicanos...

Entre los asistentes al banquete reformista no faltó el conde...

¿Quién será, este señor, que lo mismo va a recibir a Romanones...

UN INCENDIO VORAZ (POR TELÉGRAFO) Victoria 23.—Esta mañana se ha declara...

Un viento huracanado favorece la propagación del fuego, que ha destruido ya...

Han marchado las autoridades, fuerzas de la guardia civil, milicianos y bomberos...

Hasta ahora no se tienen noticias de que hayan ocurrido desgracias personales...

DE RE CULINARIA Y POLÍTICA El Palace Hotel y los banquetes

Sr. Director de EL SOCIALISTA. Muy señor mío y de mi consideración...

Usará dirá que a los lectores no les interesa estas cosas, porque tanto es el que...

De cómo, por poco, no banquetea D. Melquiades

Los banquetes políticos ó turísticos, tan provechosos siempre para los festejados...

Ocurrió que, a pesar de las pingües ganancias que hacía el dueño del hotel...

Por estar asociados

De cómo, por poco, no banquetea D. Melquiades

Los banquetes políticos ó turísticos, tan provechosos siempre para los festejados...

Ocurrió que, a pesar de las pingües ganancias que hacía el dueño del hotel...

Por estar asociados

De cómo, por poco, no banquetea D. Melquiades

Los banquetes políticos ó turísticos, tan provechosos siempre para los festejados...

Ocurrió que, a pesar de las pingües ganancias que hacía el dueño del hotel...

Por estar asociados

De cómo, por poco, no banquetea D. Melquiades

Los banquetes políticos ó turísticos, tan provechosos siempre para los festejados...

Ocurrió que, a pesar de las pingües ganancias que hacía el dueño del hotel...

Por estar asociados

el hotel en lo que a competencia se refiere, y no contestaron. Nada más, señor director; perdón por la extensión que a este asunto le he dado...

A. GRANDE Jefe de cocina, director de "El Progreso Culinario", Madrid 23, 1913.

Las víctimas de todos los días (POR TELÉGRAFO) Albaláñil herido.

Zaragoza 23.—En una obra en construcción de la calle de la Libertad se hundió un piso en que trabajaba el albañil José Pascual, que fue arrastrado entre los escombros.

Información de la guerra En la zona de Tetuán

Efectos del temporal.—Excursión militar. Ceuta 23.—El temporal desahogado ayer sobre esta zona causó grandes desperfectos en muchas casas de la ciudad...

Las tripulaciones de los buques fondeados en el puerto se vieron obligadas a reforzar las amarras.

Algunas de las barcazas que hacían la descarga de los vapores se fueron a pique.

Se habían adoptado las convenientes precauciones en todas las cuestas y bloques de reciente ocupación.

En la zona del Garb (TELEGRAMA OFICIAL) Convoyes a Cuenta Colorada, Arzila y Kerkia.

Larache 23 (a las 2).—Comandante general a ministro Guerra: Llegado sin novedad a Cuenta Colorada...

Un incidente en el Consejo. Ayer se dijo que en el Consejo de Ministros celebrado en Palacio había promovido un incidente el ministro de Fomento.

La presidencia del Senado. El conde de Romanones manifestó ayer que no había puesto todavía a la firma de D. Alfonso el nombramiento de presidente del Senado...

La firma de ayer. Entre los decretos firmados ayer figuran los siguientes: De Guerra.—Indultando al paisano Juan Fernández Murante...

De Gracia y Justicia.—Autorizando la presentación a las Cortes de la reforma del Jurado...

De Hacienda.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

De Instrucción Pública.—Autorizando al ministro para leer varios proyectos de ley en las Cortes.

Suscripción a favor de los obreros huelguistas de RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico. Abrid suscripciones en talleres y oficinas.

Número de huelguistas: 17.000; todo el personal. Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas oro.

Beneficio líquido: 50 millones de pesetas oro. Tipo medio de salario: 3 pesetas.

Abogado general de la Compañía, Cierva, el asesino de Ferrer.

La política Acción social

Los liberales, satisfechos. El discurso de Melquiades Alvarez causó extraordinario júbilo entre los liberales, especialmente entre los ortodoxos.

Excursionistas de la Casa del Pueblo. La excursión del domingo tendrá lugar a la era de la Granja Agrícola (Monelos), reuniéndose los Grupos a las nueve, como de costumbre...

Reuniones para hoy. Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades: Salón grande: A las diez de la mañana, Poseros; a las nueve de la noche, Mutualidad Obrera.

La solidaridad de los camareros. Habiéndose declarado una huelga de camareros en el hotel Inglaterra de Sevilla, el Comité de la Federación de Camareros ruega a todas las Sociedades que los tengan en cuenta para que no se dejen compañeros a sustituir a los que reclaman.

En otros países. Ingresos en la Unión Sindical. Han ingresado en la Unión Sindical Internacional las organizaciones del Transvaal y de Nueva Zelanda.

¡Socialistas! Rogamos a todos los organismos socialistas de Madrid nombren una Comisión que concurre el domingo próximo, a las cuatro y media de la tarde, al Círculo Socialista del Norte (Fuencarral, 143).

Las rentas del obrero. Un carretero muerto. En la explanada que da frente a la estación de Goja ocurrió ayer un desgraciado accidente, del que fué víctima un obrero.

En la fábrica de platería de Espuñes, calle de Goya, sufrió ayer heridas de pronóstico reservado Nicolás Plaza Martínez, de cuarenta y tres años, obrero maquinista.

Luís Rodríguez y Guadarrama, de diecinueve años, carretero, sufrió heridas leves trabajando en su oficina en la calle de Gravina, núm. 15.

Bautista Anunciación María Uria, de veintitrés años, albañil sufrió lesiones leves al caer sobre una escalera de la obra en construcción donde trabajaba en la calle de Herminio, 26.

Osáez Roberto García, de treinta años, pintor, se cayó herido leve en un pie por accidente del trabajo en la plaza de Oriente, núm. 8.

Ocurrencias locales. Bestias humanas. Jugando en la calle de Toledo dos niños encontraron una calavera, a la que faltaba el maxilar inferior y una parte del frontal izquierdo.

Una cox. El niño de once años Martín Rivas, que jugaba con unos amigos suyos en la plaza de San Marcel, recibió una cox del caballo de un coche de punto.

En la Casa de Socorro le curaron una herida de pronóstico reservado que sufrió en la cabeza.

Un pelotari herido. Jugándose ayer en el Frontón Central un partido de pelota, resultó herido el tencedor José Caso por un pelotazo que recibió en el muslo izquierdo.

Tren robado. Al llegar ayer a Madrid el tren de mercancías núm. 171, procedente de Sevilla, se notó haber sido desprecintado los vagones G 2 732 y K 7 077.

El autor de un robo. El 25 de septiembre fueron robados en deshabitado, en el término de Montescalaros, los vehículos Esteban del Valle, Ruperto Dagnó y Paulino Gómez, resultando éste herido grave por arma de fuego.

La guardia civil del Sur logró saber el nombre de los autores del robo, y ayer ha detenido a uno de ellos, llamado Hermenegildo Gómez.

La primera plaza del «Herido» de anoche recuerda las sensacionales informaciones del crimen del capitán Sánchez.

Tras dos planes y media y numerosos fotografías del suceso ocurrido en el Hotel Palace.

Continúa este favorecido teatro llenándose todas las noches con las obras Los pretendientes y Jimmy Sanson.

La semana próxima se celebrará una función en honor de los Sres. Alvarez Quintero, con El genio alegre y Herida de muerte, horaando con su presencia el espectáculo la infanta doña Isabel.

Después de las representaciones de Don Juan Tenorio se estrenarán el entremés, de los Sres. Alvarez Quintero, Hablando se entiende la gente y la comedia en dos actos, de Linares Borrera y López Orensae, El buen amor.

Para el día de las elecciones se disponen torpederos (POR TELÉGRAFO) Roma 24.—Como las elecciones se acercan y el Gobierno teme muchos disturbios, se ha prohibido terminantemente el uso de armas; pero casi todos los individuos las llevan.

Además se han enviado torpederos a las costas de Sicilia en previsión de incidentes graves.—Carlo Paventa.

—Mientras la ley—dijo la compañera Ana Gradnauer—prohibió a las mujeres que perteneciesen a organizaciones políticas, nos vimos obligadas a agruparnos aparte. Pero en cuanto la ley nueva hizo desaparecer el obstáculo, todas nos hemos afiliado al Partido, pero no en grupos, sino individualmente.

Anteayer, Belmonte; ayer, Bombita; hoy, Melquiades Alvarez.

¿Y mañana, quién? Cualquiera. El Sr. Magritas, por ejemplo. La actualidad es implacable. Orea héroes a diario y a diario los devora.

EL FENÓMENO EN PARÍS La estupefacción del Sr. Belmonte

Telegramas que publican anoche varios colegas dan cuenta de la llegada a la capital de Francia del ilustre fenómeno señor Belmonte.

El nuevo doctor en sagrada tauromaquia y presunto recluta de doble cuota no ha ido a París por gusto. Sus altos deberes profesionales le llevan a Méjico (y aquello está bueno ahora), y para ahorrarse tiempo de navegación decidió embarcar en Oherburgo, desde donde le transportarán a Nueva York en unión de sus bultos de equipaje y de sus otros bultos de las ingles. Y al dirigirse al punto de embarque se ha visto precisado el Sr. Belmonte a detenerse un día en París, y de ahí la estancia en la gran capital francesa del célebre fenómeno español.

De la reconocida ilustración de nuestro fenomenal compatriota no podía esperarse menos que lo que en París ha dicho, al ver la grandeza de aquella ciudad, cuyos bulevares más famosos ha recorrido en coche (los telegramas no dicen si iba en el pesacote ó dentro), admirándose y celebrando todo aquello con estas sensacionales y altamente filosóficas y grandilocuentes palabras, transmitidas a todo coste por un activo corresponsal: «Cuando conocí Madrid, Sevilla, que hasta entonces me pareció lo más grande del mundo, se me figuraba muy pequeña. Ahora me parece Madrid más chico que Sevilla.»

«La frase es definitiva y como de quien es de un fenómeno. Y a este paso, y discurrendo así el Sr. Belmonte, cuando llegue a Nueva York y vea el puente de Brooklyn, lo menos que va a decir es: «Esto sí que es hermoso y no aquella pampina de puente de Triana!»

No especifican los despachos si el señor fenómeno ha ido al Moulin Rouge a hacer propaganda de sus infartos, pero es de suponer que sí. Allí veremos cómo llega a presencia del gran Hueria el Sr. Belmonte, y allí veremos al tristemente célebre presidente de Méjico le da por meter en una mazmorra al flamante doctor, diciendo: «¿Qué viene a ser esto? ¡Aquí no hay más fenómeno que yo!»

Nada malo le deseamos al Sr. Belmonte. Por el contrario, quisiéramos que su estancia en tierras mejicanas le fuera tan grata que, olvidando a sus admiradores de aquí por encontrar hospitalidad generosa en el antiguo imperio de Moctezuma, se quedara allí y no volviera.

«Para que digan que no somos considerados con los fenómenos!»

El Gobierno exige a los candidatos de ciertos distritos de Madrid el depósito de 10.000 pesetas para gastos electorales.

Ya conocemos el programa de los «caballeros» que se gastan ese dinero en ser concejales.

Antes de serlo, corromper al cuerpo electoral.

Y después de ceñir el tajín votar lo de los tranvías, participan del 5 por 100 del granito y estar a la devoción de las Compañías y de los gremios que explotan al vecindario madrileño.

LIBROS DE PROPAGANDA «VERDAD EN LA FARSA» (Teatro de combate.)

ASTREA, SALVAJE Y JUSTICIA por E. Torralba Beci: Precio, DOS pesetas. Para los lectores de EL SOCIALISTA y Vida Socialista, 1,50 pesetas. Pedidos a las administraciones de estos periódicos y a Máximo Mallores, Alameda 1.ª, 10, Santander.

ESPECTACULOS FUNDACIONES PARA HOY

Comedia.—A las nueve y tres cuartos, La toma de la Bastilla.

Príos.—A las nueve y cuarto, Raffles.

Apelo.—A las seis, Poca Pena.—A las siete y cuarto, Los cadetes de la reina.—A las diez y cuarto, El pobre Valbuena.—A las once y media, La catral.

Zarzuela.—A las seis y cuarto (sesión vermouth doble) Merco Antonio y Cleopatra.—A las nueve y media (sensilla), La tragedia de Pierrot.—A las diez y media (dobte, tres actos), Eva.

Gran Teatro.—A las seis La Corte de Farán.—A las siete y cuarto, La vorbena de la Paloma.—A las diez y media (dobte, tres actos), El conde de Luxemburgo.

Cómico.—(Beneficio de los autores de La última pebulca).—A las seis (sensilla), ¡Ya no hay Pirineos.—A las siete y cuarto (sensilla), Alma de Dios.—A las diez y media (reestreno, reformada), La última pebulca.—A las once y tres cuartos (sensilla), ¡Ya no hay Pirineos!

Estelva.—Gran compañía internacional de variedades.—A las seis y media (especial para familias), 2.000 metros de pelucas, sinfonia, Elio Pla, Elvira Ferrero, Máximo y Maximino (monos cómicos), Swan, Merwald Sisters y La Maravilla.—A las diez (sensilla), cinematógrafo, sinfonia, Elio Pla, Elvira Ferrero y Olimpia d'Avigny.—A las once (especial), sinfonia, Elio Pla, Elvira Ferrero, Merwald Siter, La Maravilla, Máximo y Maximino (monos cómicos), Swan y Olimpia d'Avigny.

Alvarez Quintero.—A las cinco y media (especial), Amores y amores.—A las nueve, Los pretendientes.—A las diez (especial), Jimmy Sanson.

La esposa del compañero Gradnauer, una gran propagandista del feminismo socialista, se hallaba presente en la conversación, y proporcionó los datos siguientes acerca de las mujeres socialistas alemanas:

«En todo lo que va de año 1913 el Partido Socialista alemán ha registrado 13.000 altas, de las cuales nada menos que 11.000 son mujeres. Hoy figuran en el Partido 141.115 compañeras.

En Alemania las mujeres socialistas pertenecen a los mismos grupos que los hombres.

Los obreros fabriles de la comarca del Ter aprestándose a la defensa

Convocada por la Sociedad del Arte Fabril de Manlleu se ha celebrado en esta localidad una importante asamblea de delegados...

llados por una burguesía sin conciencia, atenta sólo a obtener siempre más beneficios; hacen esta unión indestructible...

Notas asturianas

Después de exponer los delegados el entusiasmo que reina entre los obreros de las respectivas localidades en pro de la aplicación del real decreto de referencia...

Acordóse asimismo emprender una activa campaña de propaganda oral...

El entusiasmo de los delegados a la asamblea del domingo último reflejando el estado de ánimo de las respectivas localidades...

Este, compañeros, este es el primer paso para hacer entrar en razón a los señores fabricantes de la comarca...

Organicemos los obreros del Arte fabril; unámonos como un solo hombre en la defensa de sus derechos constantemente atropellados...

cuenta, seis candidatos: tres socialistas y tres republicanos. Los de enfrente aún permanecen en la sombra...

Ante esto la democracia tiene que hacer por que triunfe la causa que defendemos, para barrer de los escenarios municipales...

Nosotros, viendo que la inmensa mayoría está de nuestra parte, tenemos que luchar con verdadera fe para que el triunfo de la Conjuración sea grandioso...

Por lo que afecta a los socialistas, en más de una ocasión hemos demostrado que sabemos luchar con fe y entusiasmo en estas ocasiones de positiva importancia...

Para el domingo próximo, día 27, este Comité prepara un gran mitin electoral en Sotondio...

Dicho acto tendrá efecto a las tres de la tarde, tomando parte nuestros correligionarios Manuel Llaneza, de Mieres...

Los socialistas presentamos tres candidatos con grandes probabilidades de triunfo...

En la última Junta celebrada por el Comité de Conjuración en Sotondio se trazó el plan electoral, con arreglo al cual lucharán los siguientes candidatos...

En ambos actos será probable que hablen los mismos oradores que en el de Sotondio. Que ningún ciudadano que desee verse libre de la lepra social deseara un remedio tan eficaz como el de utilizar el sufragio en beneficio de los propios intereses...

GRANDES TEMPORALES Nafragios e inundaciones

Goleta perdida.—Vapor detenido. Cádiz 23.—En la barra de Barbate, puerto de Vejer, se ha perdido la goleta portuguesa Oliveira Marques...

La tripulación logró salvarse y ha sido alojada en casa del contramaestre del puerto.

En el Estrecho continúa el furioso temporal que hace peligrosísima la travesía. Por esta causa no ha podido salir aún el vapor Fernández Silvestre...

Rio desbordado.—Hundimiento de un puente. Zaragoza 23.—Comunican de Tiermas que a consecuencia de la gran avenida del rio Alagón...

Leídas naufragados. Almería 23.—A causa del gran temporal que reina por toda esta costa naufragó ayer, cerca de Cabo de Gata...

Los tripulantes y ocho mujeres y dos niñas que venían como pasajeras lograron salvarse después de grandes angustias.

Desbordamientos e inundaciones. Zaragoza 23.—A consecuencia del temporal de lluvias se ha desbordado el rio Gállego...

El Ebro ha aumentado también considerablemente su caudal de agua.

Almería 23.—El barco italiano Lusitania, que fué embarcado para sococar el incendio que se declaró en él, fué arrojado por el temporal contra el morro de Levante...

Exigid al tahonero que os pese el pan. Lo que se dice de Portugal

Viena 24.—En Austria y Alemania, en los círculos políticos y diplomáticos, no se cree en la duración y vitalidad de la República portuguesa...

El conde Berchtold ha dicho en esta capital: «Sin la rivalidad angloalemana, la República portuguesa no vivirá mucho tiempo.»

En Munich se atribuye la misma frase al presidente Herting, que ha dicho, además, que Inglaterra será la primera en proponer la intervención de Europa para salvar a Portugal de una ruina moral y material casi irremediable.

Don Miguel de Braganza persiste en su manera peculiar de ver los asuntos de su solicitado reino. Según él, es preferible dejar a la República que siga su obra...

UN CASO EXTRAÑO Muerto por hidrofobia

El 28 de agosto pasado fué mordido por un perro hidrófobo el niño Alfonso Meaza, hijo de nuestro compañero Manuel Meaza...

Apresuradamente trájose al niño a Madrid, sometiéndole al tratamiento conveniente en el Instituto Antirrábico...

Trabajadoras: Compañeros:

Queréis que vuestras hijas sean educadas con arreglo a la moderna pedagogía y que vosotros hijos lleguen a ser obreros conscientes?

Desearéis formar dignas compañeras y honrados trabajadores que sepan conquistar su justa emancipación?

Pues llevad vuestros hijos a las escuelas de la Casa del Pueblo, situadas en

Advertisement for 'Establecimiento Tipográfico y Editorial' with address in Valencia and contact information.

Large advertisement for 'La Cooperativa Socialista' and 'La Mutualidad Obrera' with details on services, prices, and locations.

Advertisement for 'M. ROOJA FOTOGRAFO' and 'TIFUS' medicine.

Advertisement for 'EL SOCIALISTA' newspaper and 'BIBLIOTECA SOCIALISTA' library.

Advertisement for 'LA BIBLIA' with details on editions and prices.

Large advertisement for 'El Socialista' newspaper, including subscription rates and contact information.

Advertisement for 'Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid' and 'COOPERATIVA DE PRODUCCIÓN BAÑERAS'.

Advertisement for 'LOECHES AGUA MINERAL NATURAL PURGANTE' with details on its benefits and availability.